
Frecuencias de micros aumentarán 
20% por vuelta a clases

A PARTIR DE ESTA SEMANA EN EL GRAN CONCEPCIÓN

         El regreso masivo a clases trae 
consigo una reactivación del siste-
ma de transporte público. Durante 
marzo, específicamente las prime-

ras dos semanas, la demanda de 
taxibuses aumenta considerable-
mente, lo que obliga a ajustar las 
condiciones operacionales.  

      Luis Quiroz, presidente de la 
Alianza Gremial del Transporte 
Público del Biobío, indicó que 
“entendiendo que va a haber una 

cantidad de flujos o secuencias 
mucho más, digamos, determina-
das por las empresas para que 
puedan funcionar amigablemente 

con el sistema (…) aproximada-
mente debe ser un 20% más de lo 
que habitualmente tenemos”. 

Dirigentes microbuseros confirmaron que reforzarán dotación de choferes y de máquinas.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.13-14

FOTO: MOP BIOBIO.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17

Para la continuidad de los trabajos, se proyecta desvío en Padre Hurtado. MOP confirmó que dicha calle estará 
cortada por lo menos diez días, en abril próximo, entre Cochrane y Pedro de Valdivia. 

Conexión Puente Chacabuco presenta 50% de avance

CIUDAD PÁGS.6-7

POLÍTICA PÁGS.4-5

Orquesta Ciudadana de 
Concepción recibe apoyo 
para seguir con su labor 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCION.

Sólo un servicio de salud 
en la región cumple con 
mediana de espera 
inferior a 200 días

FOTO: JOSE IGNACIO OSMMAN.

EDITORIAL: BAJA EN GENERACIÓN DE ENERGÍA ELÉCTRICA EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

DEPORTES PÁG.18

Basket UdeC 
sigue líder de 
la LNB y 
ahora tendrá 
dura agenda 
como local 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. JORGE JALIL 
Presidente Sociedad Chilena de Cardiología

Hoy en día el sobrepeso no es solo 
un tema estético, sino una enferme-
dad que impacta de manera directa 
en la salud. Y si hay un órgano que su-
fre particularmente las consecuen-
cias de este flagelo, ese es el sistema 
cardiovascular,  el corazón y las ar-
terias fundamentalmente. En Chile, 
donde los índices de obesidad si-
guen en aumento, es urgente refle-
xionar sobre cómo este problema 
afecta nuestro sistema cardiovascu-

irreversible. Adoptar un estilo de vida 
saludable puede marcar una gran 
diferencia. Reducir la ingesta de ca-
lorías, con menos carbohidratos y 
grasas saturadas, optar por una ali-
mentación más equilibrada y contro-
lar el tamaño de las porciones son pa-
sos esenciales. La actividad física 
juega un rol clave: al menos 150 mi-
nutos semanales de ejercicio mode-
rado pueden generar mejoras signi-
ficativas en la salud cardiovascular y 
metabólica. Y aunque nunca es tar-
de para comenzar, cuanto antes se 

comience,  mucho mejor serán 
los resultados preventivos. 

En el Día Mundial de la Obesi-
dad, más que señalar el problema, es 

necesario enfocarnos en las solucio-
nes. La obesidad es un factor de ries-
go que podemos modificar y es clave 
que las personas reciban información 
y apoyo para tomar decisiones que 
protejan su salud cardiovascular. No 
se trata solo de perder peso, sino de ga-
nar calidad de vida. Cuidar nuestro 
peso no es una cuestión de apariencia, 
sino un acto de responsabilidad con 
nuestro bienestar y, sobre todo, con 
nuestro corazón y nuestras arterias.

lada con la hipertensión arterial, el 
aumento del colesterol, la inflama-
ción crónica y la resistencia a la insu-
lina. Todos estos factores favorecen 
la aterosclerosis, una condición en la 
que el colesterol se acumula en las ar-
terias, estrechándolas y aumentan-
do el riesgo de infarto al miocardio y 
de accidente cerebrovascular. 

La relación entre obesidad e hiper-
tensión es innegable. Cuanto mayor 
es el peso corporal, mayor es la pre-
sión que deben soportar las arterias 
y, con el tiempo, esto puede derivar 
en insuficiencia cardiaca. Sin 
embargo, lo que muchas per-
sonas desconocen es que bajar 
de peso no solo previene estas en-
fermedades, sino que también pue-
de ser parte fundamental de su tra-
tamiento. Perder sólo un 5% del peso 
corporal ha demostrado ser efectivo 
para reducir la presión arterial, me-
jorar los niveles de colesterol y pre-
venir la diabetes. Una baja de 15% o 
más puede incluso revertir la diabe-
tes, disminuir el riesgo de insuficien-
cia cardíaca y mejorar la calidad de 
vida de manera significativa. 

Afortunadamente, el daño no es 

lar y qué podemos hacer para rever-
tir sus efectos. 

El exceso de grasa en el cuerpo so-
mete al corazón a un esfuerzo cons-
tante, obligándolo a trabajar más de 
lo normal. Como respuesta, sus pare-
des se engruesan y se vuelve más rí-
gidas, lo que puede llevar a enferme-
dades graves como la insuficiencia 
cardíaca y la fibrilación auricular. 
Pero el daño no se detiene ahí. La 
obesidad está estrechamente vincu-

Obesidad y salud  
cardiovascular: Un  
enemigo silencioso

ANDREA SATO 
Investigadora Fundación Sol

Justo antes de que acabara el año 
2024, la vicepresidenta y jefa de ban-
cada de diputados por Renovación 
Nacional (RN) Ximena Ossandón, 
durante una entrevista en el progra-
ma Al Pan Pan con Mirna Schindler, 
del diario de El Mostrador, señaló 
que “la gente piensa que si subimos 
las pensiones, la vida cambia com-
pletamente (...) Como que tienen que 
ser tan altas que les alcance casi para 
ir a veranear”. 

En el marco de la discusión sobre 
la reforma previsional se ha escu-
chado bastante: dónde van a ir 
los puntos de cotización adicio-
nal, cómo se financia el aumen-
to de las pensiones, análisis sobre la 
estructura de la industria, la publici-
dad de las AFP, entre otros temas téc-
nico/políticos que se han tomado la 
agenda. Pero, se ha dejado de lado el 
meollo de la urgencia de una reforma 
de pensiones: la insuficiencia en los 
montos que perciben pensionados y 
pensionadas. 

Cerrando el año 2024 el 70% de las 
pensiones están bajo el salario míni-
mo. Esto incluyendo el aporte por la 
Pensión Garantizada Universal 

los 65 años. Las pensiones en Chile 
simplemente no alcanzan para vivir 
en Chile. 

Respondiendo a la diputada Ossan-
dón, tal vez el aumento de las pensio-
nes no da para que los jubilados y ju-
biladas “puedan salir a veranear”, me-
nos con los altos costos que hay que 
pagar en Chile para tomar un descan-
so, pero cualquier reforma que se dis-
cuta debería permitirle a los y las ju-
biladas que trabajaron 40 años vivir 
con tranquilidad y no en el umbral de 
la línea de la sobrevivencia.

(PGU). El sistema de cuentas indivi-
duales que actualmente está vigen-
te en el país no da suficientes ingre-
sos a las personas pensionadas. Esto 
no se soluciona con echarle “más 
bencina” al Mercedes Benz, ya que, 
según los propios datos de la Supe-
rintendencia de Pensiones, para las 
personas que cotizaron 40 años (esto 
implica trabajar desde los 20 años, 
prácticamente, sin lagunas previsio-
nales importantes) en promedio, no 
alcanzan a cubrir un tercio de la tasa 

de reemplazo del promedio de 
los últimos 10 años de sus in-
gresos. Las personas al jubilar-

se de una día para otro de forma 
obligatoria deben comenzar a vivir al 
filo de la línea de la pobreza, mer-
mando de forma inmediata su cali-
dad de vida. 

La línea de la pobreza en noviem-
bre 2024 para un hogar unipersonal 
se ubicaba en los $237.000, esta línea 
es más bien una “estándar” de sobre-
vivencia ya que si consideramos un 
indicador más adecuado como el gas-
to de los hogares unipersonales de 
personas sobre los 65 años, el monto 
asciende a $428.000 según la Encues-

ta de presupuestos familiares (EPF). 
Si observamos a los jubilados de oc-
tubre de 2024 que cotizaron entre 35 
y 40 años; el 50% de las pensiones 
bajo la modalidad de vejez fue igual 
o inferior a $316.000, para el caso de 
las mujeres en esta misma situación 
el monto era mucho más bajo, la mi-
tad alcanzó a financiar menos de 
$285.000. Hombres y mujeres que tra-
bajaron prácticamente toda su vida 
superan escasamente el umbral de la 
pobreza y no se acercan al gasto real 
de los hogares de personas sobres 

Pensiones para  
sobrevivir

Como cada 3 de marzo se celebró 
el Día Mundial de la Naturaleza, ins-
taurado por la ONU en 2013, con el 
objetivo de destacar la importancia de 
la biodiversidad y la vida silvestre. 

La fecha coincide con la firma de la 
Convención sobre el Comercio Inter-
nacional de Especies Amenazadas 
(Cites) en 1973, un tratado clave para 
la protección de especies en peligro. 

 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
¡Buenas noticias en el Día Mundial 
de la Naturaleza! 
Celebramos este día con el hallazgo 
de una comunidad de 68 ranitas de 
Darwin por primera vez en los 99 
años de existencia del Parque Nacio-
nal Vicente Pérez Rosales en la región 
de Los Lagos. 
 
CONAF - Corporación Nacional 
Forestal @conaf_minagri 
#3deMarzo | Hoy se conmemora el 
Día Mundial de la Naturaleza. 
Te invitamos a conocer un poco más 
sobre el  trabajo los huertos semilleros 
en el vivero Huillilemu de #CONAF, 
donde se producen árboles nativos, 
con semillas de alta calidad. 
El objetivo de la producción de estas 
plantas, es aportar en la restauración 
de los ecosistemas y contribuir a la 
mitigación de los efectos del cambio 
climático. 
 
Antonio Esquinca 
@aesquinca 
El Día Mundial de la Naturaleza, ce-
lebrado cada 3 de marzo, es una 
oportunidad para reflexionar sobre 
nuestra relación con el medio am-
biente y la importancia de preservar 
la biodiversidad. 
 
Servicio de Evaluación Ambiental 
@SEA__gob 
Chile es un país privilegiado en biodi-
versidad, desde el desierto más árido 
hasta los bosques más australes. En 
este Día Mundial de la Naturaleza, o 
también conocido como Día Mundial 
de la Vida Silvestre protejamos juntos 
nuestro ecosistema. 
 
Seremi M.Ambiente 
@MMAMetropolitan 
#DíaMundialdelaNaturaleza | ¡Feliz 
Día Mundial de la Naturaleza! En 
este día tan especial, te invitamos a 
tomarte un momento para apreciar 
la maravilla de la naturaleza que nos 
rodea y también conectar con su be-
lleza y serenidad.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Con el reciente apagón, que tuvo a gran parte del 
país sin energía eléctrica la semana pasada, se 
ha puesto en el centro de debate el tema de la 
electricidad en diferentes aspectos. Y a nivel re-

gional, el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) entre-
gó una cifra que sin dudas es para poner atención. 

De acuerdo al organismo, Biobío presentó una baja de 
un 15,1% en la generación de energía eléctrica en compa-
ración a la misma fecha del año anterior. Según el propio 
INE, esto se explica “principalmente, al descenso de 52,7% 
en la generación térmica, que disminuyó 127 GWh”. 

La distribución eléctrica también presentó un retroce-
so anual, que llegó a un 4,6%, con un alcance de 602 GWh. 
Ello, según el informe del INE, “como resultado, principal-
mente, del descenso de 6,4% en la distribución hacia el sec-
tor industrial, equivalente a una disminución de 26 GWh”. 

Esto trajo inmediatamente a la agenda el debate so-
bre la producción energética y con ello el repaso de lo que 
se tiene y carece el sistema nacional y local. En el caso 
regional, al cierre de 2024 (octubre) , se conoció que se 
había alcanzado un hito en la transición energética, 
cuando el Biobío generó el 74% de su energía a partir de 
fuentes renovables, según destacó el ministerio del ramo, 
que señaló que “de este total, la solar tuvo una partici-
pación destacada con un 23%, seguida por la energía mini 
hidroeléctrica con un 20%, la eólica con un 18% y la hi-
droeléctrica convencional con un 13%. Dado este esce-

Baja en generación de energía 
eléctrica en la Región del Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Retorno Seguro 
 
Señora Directora: 

A inicios de año, CONASET aler-
tó sobre un aumento del 25% en los 
fallecimientos por siniestros de 
tránsito en comparación con el 
mismo período de 2024. A días de 
una fecha clave para la movilidad 
urbana, marcada por el retorno de 
los veraneantes y el “súper lunes”, es 
fundamental evitar que esta situa-
ción se repita. 

El regreso a la rutina puede gene-
rar urgencia y estrés debido al au-
mento del tráfico. Además, durante 
los primeros días de marzo, las res-
ponsabilidades laborales, escolares 
y familiares pueden afectar la con-
centración al volante. En este con-
texto, la conciencia sobre seguridad 
vial es fundamental, ya que las dis-
tracciones y la prisa por llegar a des-
tino pueden derivar en decisiones 
impulsivas y tragedias evitables. 

Por ello, debemos recordar que 
la seguridad vial es responsabili-
dad de todos: conductores, peato-
nes y pasajeros. Cómo sociedad 
jugamos un papel fundamental en 
la prevención de accidentes y no 
solo se trata de llegar a nuestro 
destino, sino también de hacerlo 
de forma segura. 

Hacemos un llamado a la calma 
y a la prudencia en estos días de re-
torno. La mejor forma de regresar 
con tranquilidad es cuidarnos en-
tre todos, priorizando siempre la 
seguridad vial. 
 
Luis Stuven 
Gerente de Seguridad Vial de 
Mutual de Seguridad 
 
Semáforo en Freire con Ongolmo 
 
Señora Directora: 

Transito casi a diario por esta in-
tersección del centro penquista y 
en la intersección de Freire con On-
golmo se hace muy necesaria la ins-
talación de un semáforo allí. 

Si uno viene de Ongolmo, se tie-
ne también una visibilidad reduci-
da por los árboles que hay entre 
esta calle y Paicaví, y los vehículos 
que vienen por Freire, más allá que 
existen pasos de cebra, a veces no 
los respetan y pasan a alta veloci-
dad. Ojalá las autoridades puedan 
tomar las medidas necesarias y así 
evitar alguna desgracia, pues dejar 
la solución al criterio y precaución 
de los automovilistas siempre es 
algo peligroso.  

 
Ernesto Marchant 

Cuidado de la naturaleza 
 
Señora Directora: 

    Hoy, más que nunca, se percibe 
por todo el orbe que la humanidad 
requiere curación. Nuestras propias 
pulsaciones vivientes están necesi-
tadas de un espíritu nuevo, con un 
estilo distinto. No para cambiarlo 
todo, pero sí para mejorarlo. De ahí 
que debamos trabajar unidos, a fin 
de asegurarnos que la savia florezca 
conjuntamente, purificados de la 
hipocresía de las apariencias; y, así, 
cerciorarnos que los ecosistemas 
prosperen y las especies vegetales y 
animales existan en el futuro.  

No lo olvidemos jamás, las perso-
nas en todo el planeta subsistimos, 
porque dependemos de los recur-
sos basados en la vida silvestre; en 
su biodiversidad, para satisfacer 
nuestras innatas necesidades. La 
solidaridad y las soluciones globa-
les son esenciales, al menos para 
aminorar los estragos que causan la 
crisis climática, el crecimiento de 
las desigualdades y el aumento de 
la pobreza. La inquietud y el des-
contento están siempre a la vuelta 
de la esquina, mientras no mude-
mos de aires. 

 
Víctor Corcoba Herrero

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

nario y los proyectos de inversión que están en carpeta, 
existe optimismo respecto de los efectos en Biobío de la 
recién promulgada Ley de Transición Energética”. 

Durante los últimos días se conoció que en el marco del 
Plan de Fortalecimiento Industrial, hay 39 proyectos de alto 
valor de inversión en carpeta o bien siendo ejecutados. De 
este grupo, 17 corresponden a parques eólicos. Entre estos 
destacan: Parque Eólico Junquillos ($570 millones de dóla-
res), Parque Eólico Rinconada ($365 millones de dólares) y 
Parque Eólico Rihue ($290 millones de dólares), siendo es-
tos 3 los de mayor monto total de inversión en esta materia. 

El seremi de Energía del Biobío, Jorge Cáceres, afirmó 
que “es importante aclarar que una cosa es la capacidad 
instalada y otra cosa es la generación eléctrica. En Bio-
bío contamos con casi 5 mil Megawatts de capacidad ins-
talada a partir de diversas fuentes lo que nos posiciona 
como un polo clave de generación, representando el 
15% de la energía a nivel nacional. Sin embargo, la gene-
ración efectiva depende del Coordinador Eléctrico Na-
cional que determina cuándo y cuáles centrales operan 
según las necesidades del sistema”.

De acuerdo al último informe del 

Instituto Nacional de Estadísticas 

(INE), la Región presentó una baja de 

un 15,1% en generación de energía 

eléctrica en comparación a la misma 

fecha del año anterior.

¡
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Por su parte, desde la Fenats manifiestan que se requiere un mayor presupuesto para 
lograr una disminución en los tiempos de espera ante la necesidad de una 
intervención quirúrgica

Sólo un servicio de salud en la 
región cumple con mediana de 
espera inferior a 200 días

COMPROMISO PRESIDENCIAL POR CIRUGÍAS:Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con el último in-
forme del Ministerio de Salud 
(Minsal) actualizado al mes de 
diciembre, a nivel nacional, la 
mediana de espera de los pa-
cientes del sector público es de 
294 días para acceder a una in-
tervención quirúrgica, dismi-
nuyendo en 367 días respecto al 
mismo año. 

En ese contexto, dentro del 
Biobío sólo uno de los 4 servicios 
de salud existentes cumple con 
una mediana de espera inferior 
a 200 días. Se trata del Servicio 
de Salud de Talcahuano, el cual 
cuenta con una mediana de 155 
días. Todo esto a casi un año de 
que termine la administración 
del presidente Boric, quien, en 
junio de 2023, se comprometió 
a bajar a 200 los días de espera 
para una cirugía. 

Si se toma como referencia el 
S.S. Talcahuano, el cual registra 
un total de 7.641 pacientes ins-
critos, cabría entonces pregun-
tarse las razones detrás del in-
cumplimiento dentro de otros 
servicios. 

Dentro de la región, el S.S. 
Arauco (3.382 pacientes) regis-
tra una mediana de 259 días. 
Mientras tanto, el S.S. Concep-
ción (16.276 pacientes) mostró 
una mediana de 273 días. A su 
vez, el S.S. Biobío (18.304 pa-
cientes) posee una mediana de 
342 días de espera. 

Consultado por Diario Con-
cepción, el subdirector (s) de 
Gestión Asistencial del S.S. Con-
cepción, Dr. Ricardo Frodden, 
sostuvo que “para reducir los 
tiempos de espera, el servicio y 
sus establecimientos depen-
dientes han implementado una 
serie de estrategias que se están 
aplicando de acuerdo con la 
programación”. 

Según detalló, estas acciones 
serían, en primer lugar, resolver 
los casos de lista de espera qui-
rúrgica priorizando la antigüe-
dad. Seguido del apoyo y traba-
jo en Red para resolución qui-
rúrgica, lo que significa la 
derivación de los “casos en lis-
ta de espera para intervencio-
nes en Hospitales San José de 
Coronel y de Lota”. 

“Una tercera estrategia con-
siste en la postulación de pro-
yectos al Gobierno Regional 
para financiar cirugías en el ex-
trasistema, debido a la alta de-
manda”, sumado a la “coordina-
ción de operativos médicos 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

(OCDE)— al término de su 
mandato. 

Durante la presentación del 
informe, la subsecretaría (s) de 
Redes Asistenciales, Carmen 
Aravena, indicó que “los pa-
cientes ingresan en atención 
primaria y se genera entonces la 
derivación a la especialidad. 
Por lo tanto, esa lista de espera 
siempre va a existir. Nuestra 
preocupación es que los tiem-
pos de espera sean menores y 
vayan reduciendo”. 

Sobre aquello, la diputada 
por el Distrito 21, Flor Weisse 
(UDI) manifestó querer aportar 
al cumplimiento del compro-
miso, y para ello, propuso la im-

plementación de “un sistema 
de gestión de citas electrónicas 
(...) e incorporar todos los me-
dios disponibles para agilizar 
la atención”. 

Para la diputada por el Distri-
to 20, Maria Candelaria Aceve-
do (PC), la solución parte por 
“conocer detalladamente la ges-
tión entre los distintos Servicios 
de Salud, porque probablemen-
te allí encontremos diferencias 
significativas en las formas en las 
que se desarrollan las labores 
propias de cada Servicio”. 

Por último, el diputado por el 
Distrito 20, Erick Aedo (DC), 
estimó que el Minsal “debe asu-
mir el desafío con mucha fuer-

Esto significa bajar de los actua-
les 330 días para una cirugía a 
200, llegando a la menor cifra en 
los tiempos de listas de espera 
desde que se registran centrali-
zadamente”, dijo el Presidente 
Gabriel Boric, en su discurso 
de la cuenta pública del 2023, 
donde reafirmó su compromi-
so con reducir los tiempos que 
las personas esperan por una 
atención en el sistema público. 

En aquella instancia el Jefe 
de Estado definió el objetivo del 
Gobierno de llegar a una media-
na de espera para una cirugía de 
200 días —promedio de la Or-
ganización para la Coopera-
ción y Desarrollo Económico 

para resolución de casos en ho-
rarios inhábiles, con fundacio-
nes sin fines de lucro”, añadió. 

Por su parte, desde el S.S. Bio-
bío comentaron que “en res-
puesta a esta situación, el Minis-
terio de Salud implementó una 
Estrategia Nacional de Recu-
peración de Cuidados y Dismi-
nución de Tiempos de Espera, 
que incluye el aumento de la 
resolución en la atención pri-
maria”. 

 
Compromiso presidencial y 
reacciones de parlamentarios 

“Será nuestra prioridad re-
ducir en un 40% los tiempos de 
espera al finalizar mi mandato. 

Los pacientes ingresan en atención primaria y se genera entonces la 
derivación a la especialidad. Por lo tanto, esa lista de espera siempre va 

a existir. Nuestra preocupación es que los tiempos de espera sean 
menores y vayan reduciendo. 

Carmen Aravena, subsecretaría (s) de Redes Asistenciales. “ ”
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1. Dispónese realizar cambios en el sentido de tránsito, la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican a continuación y desvíos de tránsito del Transporte Público que se 
señalan, dado que la Empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. RUT. 88.481.800-1 pondrá en operación permanente el tránsito de las obras concernientes al proyecto “Mejoramiento 
Par Vial Collao- Novoa Etapa 2A”.

2. Dispónese modi�car el sentido de tránsito de las siguientes calles:
a) Vuelve a su condición de operación de tránsito la calzada norte de Av. San Juan Bosco entre Av. Collao y calle Maipú, esto es en dirección Oriente-Poniente con sentido de tránsito desde 
Av. Collao hacia Maipú.
b) Vuelve a su condición de operación de tránsito calle Maipú entre Av. San Juan Bosco y General Novoa, esto es en dirección Poniente-Oriente con sentido de tránsito unidireccional desde 
Av. San Juan Bosco hacia General Novoa.
c) Vuelve a su condición de operación de tránsito la calzada sur de Av. Los Carrera entre calle Padre Korda y Av. San Juan Bosco, esto es en dirección Poniente-Oriente con sentido de tránsito 
unidireccional desde calle Padre Korda hacia Av. San Juan Bosco.
d) Vuelve a su condición de operación de tránsito calle Padre Korda, entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú, esto es en dirección Norte-Sur con sentido de tránsito unidireccional desde Av. 
San Juan Bosco hacia calle Maipú.
e) Vuelve a su condición original de tránsito Bidireccional calle Diego de Oro entre Av. San Juan Bosco y calle Lorenzo Arenas.
f) Vuelve a su condición original de tránsito Bidireccional calle Lorenzo Arenas  entre calle Diego de Oro y calle Baquedano.
g) Vuelve a su condición original de tránsito calle Cardenio Avello entre Av. San Juan Bosco y calle las Heras, esto es en dirección Sur -Norte con sentido de tránsito unidireccional desde Av. 
San Juan Bosco hacia calle Las Heras.
h) Vuelve a su condición original de tránsito calle Santa María entre Av. Jose Miguel García y calle Juan José Manzano, esto es en dirección Oriente- Poniente con sentido de tránsito 
unidireccional desde Av. Jose Miguel García hasta calle Juan José Manzano.

3. Dispónese la suspensión de tránsito de calle:
a) Maipú, entre calle General Novoa y Av. Collao, estableciéndose su tránsito bidireccional de uso residencial, sin salida hacia calle Gral. Novoa.

4. Los servicios de transporte publico afectados por esta modi�cación, deberán adoptar el siguiente trazado:

DECRETO 

DESDE                            HACIA                                      DESVIO
 

SENTIDO 

Rotonda Bonilla
Los Carrera
Los Carrera

San Juan Bosco
San Juan Bosco

Collao
Collao

Centro de Concepción
Rotonda Bonilla

A Los Lirios
A Los Lirios

Rotonda Bonilla
A Los Carrera

San Juan Bosco

[…] San Juan Bosco – Los Carrera (directo) […]
[…] Los Carrera – Padre Korda – San Juan Bosco […]

[…] Los Carrera – Padre Korda – Maipú - Gral. Novoa […]
[…] San Juan Bosco – Maipú – Gral. Novoa […]

[…] San Juan Bosco (directo) […]
[…] Collao – Los Carrera (directo) […]

[…] Collao – San Juan Bosco (directo) […]

5. Establécese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual 
de Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, 
carga y descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento seguro a los peatones, manteniendo con�nadas las áreas de faenas.

6. Las presentes disposiciones comenzarán a regir a partir de las 10:30 hrs. del día jueves 27 de febrero de 2025. Sujeto a: 
a) Conformidad de la señalización de acuerdo al Proyecto de señales por la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora. 
b) Certi�cación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) la conformidad del funcionamiento de la semaforización de los cruces: 
 • Av. Collao / Av. San Juan Bosco / Av. Los Carrera / Calle Cardenio Avello.

7. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por 
tratarse de una obra de interés municipal.

8. Dispónese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. deberá publicar el presente decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo 
establecido en el artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito. 

9. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales.

10. Se hace presente que este decreto no constituye una recepción de las obras del proyecto de señalización de tránsito.

POR ORDEN DEL ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE

       FERNANDO VILLANUEVA PETERS  PABLO IBARRA IBARRA
             DIRECTOR DE TRÁNSITO (S)  SECRETARÍA MUNICIPAL

FOTO: HOSPITAL HUGUERAS.

espera de mediana compleji-
dad, porque en Concepción no 
existe un hospital de mediana. 
Entonces ¿Quién puede absor-
ber esa necesidad? En el S.S. 
Concepción, los hospitales de 
Lota y Coronel, que tienen pa-
bellones, pero no así Santa Jua-
na o Florida, porque son hospi-
tales que no cuentan con pabe-
llones”, detalló. 

Betancourt también recor-
dó que existe otra dificultad con 
los hospitales comunitarios, 
pues algunos no cuentan con 
servicios de imagenología o la-
boratorios 24 horas. Lo que sig-
nifica que siempre se requiere 
realizar traslados a hospitales 
de mediana o alta complejidad 
cercanos. 

Todo lo que manifestó la di-
rigente, la llevó a concluir que 
es necesario contar con un pre-
supuesto lógico, y que todos los 
actores políticos estén en la 
misma sintonía para poder 
atender las necesidades de la 
población. 

 
Estado de las garantías a 
nivel nacional 

En Chile, un total de 
2.508.227 personas permane-
cen en lista de espera, con un to-
tal de 2.991.313 registros de in-
terconsultas. De ellos, 2.601.084 
(87 %) corresponden a consul-
tas nuevas de especialidad, de 
las cuales el 80,3 % son médicas 
y el 19,7 % odontológicas. Por el 
lado de las intervenciones qui-
rúrgicas, se registraron 390.229 
casos (13 %), de los cuales el 73 
% corresponde a cirugías mayo-
res y el 27 % a cirugías menores. 

En cuanto a las garantías, a 
diciembre de 2024 se crearon 
5.022.669 nuevas, lo que repre-
senta un aumento del 9,5 % en 
comparación con 2023. La me-
diana de espera para estas ga-
rantías fue de 75 días. 

Los problemas de salud con 
mayor número de garantías re-
trasadas fueron diabetes me-
llitus tipo 2 (20,4 %), tratamien-
to quirúrgico de cataratas (13,5 
%), retinopatía diabética (7,5 
%) y vicios de refracción (7,2 %). 

Al respecto, la autoridad fue 
positiva y destacó que “a pesar 
del incremento en la cantidad 
de garantías generadas en los 
últimos años, el nivel de cumpli-
miento se ha mantenido sobre 
el 97 % y eso es relevante”.

za (...), es parte de las tareas 
prioritarias que el gobierno de-
biese darse durante lo que que-
da de su gestión. Lo digo porque 
este es un tema que no es nue-
vo (..), han inyectado recursos, 
y más allá de la inyección de re-
cursos, sigue creciendo esta lis-
ta de espera”. 

 
Necesidad de elevar los 
niveles de complejidad 

Respecto del compromiso, la 
presidenta de la Federación de 
Trabajadores de la Salud (Fe-
nats) del Biobío, Evelyn Betan-
court, calificó dicho pensa-
miento como algo realista. Sin 
embargo, recalcó que aquello 
“significa tener la voluntad de 
todos los actores (…) desde los 
parlamentarios, que recorta-
ron el presupuesto de salud en 
alrededor del 20 %, lo que signi-
fica lógicamente tener que re-
ducir gastos”. 

Según ella, la meta a conse-
guir depende de un mayor pre-
supuesto, y que, a su vez, el Min-
sal otorgue los recursos necesa-
rios para los servicios de salud. 

Sobre la estructura del siste-
ma, Betancourt propone una 
fusión, lo cual significa que den-
tro de un servicio se utilicen los 
pabellones de diferentes hos-
pitales para poder disminuir 
las listas de espera. 

“Ejemplo, en el Servicio de 
Salud Talcahuano, no existen 
hospitales de baja complejidad 
(...), tenemos el Hospital de 
Tomé, Penco-Lirquén y Las Hi-
gueras, y todos cuentan con pa-
bellones”, explicó. 

Ahora por el contrario de la 
propuesta de la Fenats, la situa-
ción actual del S.S. Biobío es que 
se tienen muchos hospitales de 
baja complejidad. Betancourt 
sostuvo que “en el S.S. Biobío se 
encuentra Yumbel, Mulchén, 
Laja, Nacimiento y Santa Bárba-
ra, los cinco son hospitales co-
munitarios y no tienen disponi-
bilidad de pabellones para satis-
facer las listas de espera”. 

“Como Fenats hemos plan-
teado hace mucho tiempo que 
necesitamos hospitales que pue-
dan abordar —desde el territo-
rio— las necesidades de la pobla-
ción, eso significa que necesita-
mos hospitales de mediana 
complejidad, porque significa 
ayudar a la comunidad”, añadió. 

“Tenemos hospitales de alta 
complejidad como Guillermo 
Grant Benavente, pero que 
también cumple con listas de 

OPINIONES
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FAENAS SON REALIZADAS POR OHL POR MÁS DE $29.673 MILLONES

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Los 8,8 grados en la escala de Richter 
que tuvo el terremoto de 2010 en la Re-
gión azotaron fuerte a la infraestruc-
tura local. Colapsó el Puente Viejo, así 
como gran parte  del Juan Pablo II y los 
accesos del Llacolén. 

La interrupción de la conectividad 
entre Concepción, San Pedro de la Paz 
y la zona sur de la provincia, impulsó 
la construcción de un nuevo viaducto 
sobre el Biobío, ubicado junto al Puen-
te Viejo, para recuperar la fluidez vial: 
el puente Chacabuco, llamado tam-
bién, Bicentenario, que traería la espe-
rada solución.  

Y si bien, en ese entonces fue consi-
derada como una obra prioritaria para 
la conectividad local, aún su conexión 
con Chacabuco no está terminada, 
aunque, según detalló el seremi de 
Obras Públicas, Hugo Cautivo, está 
pronta a finalizar faenas. De hecho, 
ya cuenta “con un estado de avance de 
50%, lo que nos permite avizorar el 
cumplimiento de la meta que tene-
mos para este año que es, precisamen-
te, su entrega en operaciones”. 

Actualmente, se está hormigonan-
do la estructura. “La imagen icónica 
que no ayudaba a Concepción, ya se 
terminó, hoy ya tenemos conectado el 
viaducto Chacabuco, con lo que eran 
las obras del Puente Bicentenario. Hoy 
ya se puede visualizar personas que 
usan el Puente Bicentenario para diri-
girse a Concepción, pueden ver que la 
obra ya tiene esta conexión, ya están 
las vigas izadas y se está trabajando en 
las plataformas de rodado, está en su 
última etapa”. 

 
Frentes de trabajo 

La autoridad detalló que la obra, 
que está realizando la empresa OHL 
por más de $29.673 millones, actual-
mente ya se tiene conectado con el 
Puente Bicentenario con vigas, avan-
zando en la materia. 

Se está trabajando en 3 frentes en 
Avenida Pedro Aguirre Cerda (San Pe-
dro de la Paz),  Salida Puente Bicente-
nario, donde se efectúan trabajos bajo 
el viaducto, existiendo sólo control en 

Conexión Puente Chacabuco:  50% 
de avance y proyecta desvíos en Padre 
Hurtado para realizar nuevas faenas 

MOP confirmó que en abril se generará un corte de a lo menos 10 días en la 
mencionada calle, entre Cochrane y Pedro de Valdivia, para instalar los pilares de 
soporte que sostendrán a las vigas que se requieren para el paso del viaducto sobre 
la vía férrea. Se redirigirá el  flujo de Padre Hurtado – Pedro de Valdivia por el 
circuito  San Martin – Prat – Pedro de Valdivia, en dos pistas continuas por 
AvenidaPrat. 

el ingreso y salida de camiones. 
Además, la labor se está centrado 

entre la vía férrea y la avenida costane-
ra, sin interrumpir el tránsito de calles 

principales.  
Y, según explicó, producto de  la eli-

minación del ramal Costanera,  que 
unía calle Esmeralda con Avenida Cos-

tanera, se implementó una nueva ruta 
de conexión directa semaforizada de 
calle Esmeralda con la Costanera, ge-
nerándose un desvío de tránsito, que 

 FOTO: MOP BIOBÍO

2010
se determinó la construcción del  
puente Bicentenario, con su conexión  
a calle Chacabuco como prioritaria  
para la conectividad local. 
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funciona de  manera diferenciada en 
horario punta mañana sin complica-
ciones y sin modificaciones para los 
próximos meses 

Además en Avenida Chacabuco, en-
tre Prat y Padre Hurtado, se encuentra 
cerrada, por lo que se generó un des-
vío de tránsito bidireccional en Prat, 
entre Chacabuco y Pedro de Valdivia, 
que permiten a quienes se dirigen ha-
cia Pedro de Valdivia y Chiguayante 
realizar el flujo de manera expedita y, 
además, tener la alternativa de circu-
lar por calle Esmeralda hacia la Cos-
tanera. Sistema que se mantendrá ope-
rativo hasta el 21 de marzo 2025, en 
primera instancia.  

 
Nuevas faenas  y desvíos 

Debido, precisamente, a los avances 
que existen en el puente Bicentenario, 
según explicó el seremi de Obras Pú-
blicas, en los próximos días, se inicia-
rán desvíos, relacionados con la etapa 
de construcción de la cepa ( soportes 
o pilares donde se sostienen las vigas) 
13 que está pendiente en este minuto”. 

Lo anterior, explicó, significará que 
desde marzo se dejará sin servicio la 
pista derecha de Avenida Padre Alber-
to Hurtado con Chacabuco, para im-
plementar la zona de obras para la 
construcción de la cepa 13, (contigua 
a la faja vía de EFE), lo que se manten-
drá hasta el término del contrato. 

Ahora, bien, según detalló, en abril 
se realizará una intervención mayor, 
“que va a significar el corte de la ave-
nida Padre Alberto Hurtado, entre ca-
lle  Cochrane y Avenida Pedro de Val-
divia, durante un período aproximado 
de 10 a 15 días, para posibilitar la cons-
trucción de la cepa 13”, lo que permi-
tirá que el viaducto pase por sobre la 
vía férrea. 

El seremi agregó que se están ha-
ciendo una serie de trabajos prepa-
ratorios de instalación de pilotes de 
la cepa 13, de tal forma, para minimi-
zar los tiempos de intervención en la 
avenida Padre Hurtado. Las faenas, 
según dijo, en el análisis del plan 
marzo, se postergaron hasta abril 

avenida Arturo Prat donde tenemos 
un tránsito bidireccional hacia Pedro 
de Valdivia. Ahora  pasará a tener 2 pis-
tas de entrada hacia Pedro de Valdivia, 
de tal forma, de poder utilizar al má-
ximo todo lo que significa esa área, 
sobre todo, insisto, la primera cuadra 
de avenida Prat para que no hayan 
mayores inconvenientes durante este 
período de contingencia”.  

Cautivo detalló que se redirigirá el  
flujo de Padre Hurtado – Pedro de Val-
divia por el circuito San Martín – Prat 
– Pedro de Valdivia, en dos pistas con-
tinuas por Avenida Prat.  

Patricio Fierro, seremi de Transpor-

EL DESVÍO NECESARIO 
para construir la cepa 13 
se realizará en calle 
Padre Hurtado, entre 
Cochrane y Avenida 
Pedro de Valdivia.

OPINIONES
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tes, aseguró que como en todo proce-
so de obras su cartera ya está prepa-
rando planes de mitigación vinculados 
a ese eje. 

Al respecto, puntualizó, existen  dos 
grandes acciones ya proyectadas. “La 
primera, obviamente, es el trabajo para 
dar continuidad a los servicios de 
transporte público y particular que se 
desplazan hacia Chiguayante, Hualqui 
o San Pedro de la Paz. Y así también, 
como segundo punto, estamos eva-
luando no sólo vías alternativas, sino 
también, desvíos y modificaciones se-
mafóricas”. 

Las medidas,  que tendrán su aplica-

AV. PADRE HURTADO

SERRANO

H. SALAS

AV. ARTURO
 PRAT

AV. P. D
E VA

LD
IV

IA

AV. VICTOR LAMAS

AV. CHACABUCO

ESMERALDA

COCHRANE

AV. BDO. O’HIGGINS

SAN MARTÍN

B. FUENTES

Desvíos
de Tránsito

Calle cerrada

Desvío

Av. Padre Hurtado, entre
Cochrane y Pedro de Valdivia.

Desde Av. Padre Hurtado,
San Martín, Av. Arturo Prat
hacia Av. Pedro de Valdivia.

*Dos pistas contínuas por
  Av. Arturo Prat

Hacia  Hualpén
y Talcahuano

Hacia
Chiguayante
y Hualqui

ILUSTRACIONES: ANDRÉS OREÑA P.

ción a fines de marzo o durante los pri-
meros días de abril, “aún requieren una  
serie de revisiones que debemos anali-
zar, y donde obviamente, deberemos 
sumar el comportamiento de los flujos 
tras las primeras semanas de este mes”. 

Finalmente,  y más allá de estas me-
didas, indicó el seremi de Transportes, 
lo relevante es que se están adelantan-
do a las medidas necesarias para apor-
tar a una mejorar movilidad, así como 
también, facilitar la ejecución de pro-
yectos que aporten al Gran Concep-
ción. 

El alcalde de Concepción, Héctor 
Muñoz, afirmó que los equipos muni-
cipales tienen una muy buena coordi-
nación con los proyectos destinados a 
la capital regional. 

“Esta es una obra mayor, obviamen-
te, todos los efectos negativos son mo-
mentáneos, y sé que los vecinos lo en-
tenderán”, afirmó. 

El jefe comunal aseguró que ante 
cualquier desvío que se deba realizar, 
los equipos de la Dirección de Tránsi-
to están coordinados con las empre-
sas, por lo que espera que no existan 
problemas de mayor envergadura. 

“En septiembre u octubre podrían 
estar concluidas las primeras prue-
bas (del viaducto). Es una gran noticia 
para la ciudad de Concepción y espe-
ramos que su entrada en funciona-
miento ayude mucho a la conectividad 
(...) Este es un proyecto de Estado, que 
pasa de un Gobierno a otro, que la 
idea es que llegue a su fin en 2025”.  

 
Obras urbanas 

El paso del viaducto Chacabuco per-
mitirá, además, desarrollar obras ur-
banas que beneficiarán a la comuni-
dad de Aurora de Chile, así lo afirmó 
Cautivo. 

“Hay un compromiso de desarro-
llar obras que van a significar la posi-
bilidad de que las personas tengan es-
pacios públicos, recreativos, deporti-
vos, ciclovías (...) No estamos haciendo 
sólo una obra pensada para las perso-
nas que transitan ahí en sus vehículos, 
sino que también pensada en gente 
que tiene otros modos de transporte, 
y también en aquellas personas que 
entienden que este es un espacio pú-
blico sensible por lo que debe ser sim-
bólico desde el punto de vista de apor-
te a la ciudad”. 

En San Pedro de la Paz, bajo el Puen-
te Bicentenario, en la zona de enlaces 
de llegada, indicó se construirá un pe-
queño anfiteatro para el desarrollo de 
actividades recreativas y culturales, 
“para no sólo dar una solución vial, 
sino también que sea un espacio públi-
co que los vecinos puedan disfrutar”.

para que no hubiese una interrup-
ción vial en un mes que conflictivo en 
flujos vehiculares. 

Aseveró que en la materia ya se ha 
establecido una programación con 
todos los entes involucrados, por 
ejemplo, el municipio de Concepción, 
la Unidad Operativa de Control de 
Tránsito y con el Ministerio de Trans-
porte para que la intervención tenga 
el menor impacto posible, conside-
rando que es un área de mucho flujo 
vehicular.  

“Por tanto, hoy van a haber desvíos 
nuevos, a los de la ampliación de lo que 
hoy pasa en la primera cuadra de la 
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Especialistas del Hospital Regional contaron que el proceso sólo 
tomó 2 horas, pero que debieron esperar la confirmación del ISP y 
la comunicación ministerial. Hasta 2024 analizaron casi un millón 
de muestras de las que 127 mil 824 resultaron positivas. 
Actualmente están realizando entre 20 y 30 detecciones semanales.

La historia de la detección del primer 
caso de Covid-19 en Chile 

A CINCO AÑOS DEL PACIENTE CERO 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Si bien, un médico de Talca fue el 
primer afectado con el virus del Co-
vid-19 a nivel nacional, el contagio 
no fue confirmado en la región del 
Maule, sino en Biobío.  

La muestra del PCR del facultati-
vo, que había viajado por diferentes 
países, incluido, Singapur, que en 
ese entonces ya había reportado 
más de 100 enfermos, fue analizada 
y confirmada como positiva en el 
Laboratorio Clínico del Hospital 
Guillermo Grant Benavente.  

Iván Rodríguez, encargado de la 
sección de Microbiología Celular y 
Molecular del Laboratorio Clínico 
del Hospital Regional, comentó que 
el centro de salud desde mediados 
de febrero de 2020 ya estaba prepa-
rado para analizar y confirmar ca-
sos de Covid-19, pues la idea estar 
alerta ante la llegada de una mues-
tra sospechosa.  

“El ISP nos dijo, ustedes van a ser 
los primeros laboratorios que van a 
tener esta técnica, van a tener que 
recibir muestras de otros lugares. 
Así que montamos una red. Como 
ya teníamos experiencia con In-
fluenza, con Bordetella, con otros 
patógenos, y empezamos a contac-
tarnos con los laboratorios de otras 
regiones, otros servicios de salud, 
para que empezaran a hacer el des-
pacho de las muestras que conside-
raban sospechosas”. 

Así fue como el 3 de marzo, según 
detalló, aproximadamente a las 11 de 
la mañana, llegó la muestra. “Llegó 
con formularios, que se habían crea-
do en el momento, con la sintoma-
tología y con los antecedentes clíni-
cos del paciente, todo esto del Hos-
pital de Talca (...) Como estábamos 
con toda esta alarma, procesába-
mos las muestras que llegaban de in-
mediato, porque, obviamente, está-
bamos esperando que pudiera haber 
un caso positivo en cualquier parte 
del país.  Así que en cuanto llegó la 
muestra la sometimos a proceso”. 

FOTOS.: HRGB.

verificar el resultado y ser dado a co-
nocer por el ministro de Salud de ese 
entonces, Jaime Mañalich. “En defi-
nitiva, ellos confirmaron que era po-
sitivo y fue el primer caso en Chile”. 

El especialista, que en ese enton-
ces era el encargado sólo de la sec-
ción de Biología Molecular, confesó, 
que mientras el ISP realizaba los 
análisis,  había nerviosismo entre el 
equipo, pero también tranquilidad 
de que habían hecho la técnica de 
forma correcta, que el resultado era 
el correcto, pues ya habían analiza-
do cerca de 30 muestras, que habían 
resultado negativa. Dicha cantidad 
era limitada, recordó, ya que en ese 
momento sólo se tomaba muestras 
a personas que habían estado en el 
extranjero las últimas 2 semanas, 
que tenían síntomas respiratorios, 
fiebre o venían del extranjero.  

“Esta muestra en particular, nos 
dio claramente positivo. Dijimos 

estamos tranquilos, claros, pero no 
podemos anunciarlos por recomen-
dación y solicitud del ISP hasta que 
ellos la vieran (...) lo que se anunció 
esa tarde ese mismo día”. 

Luego de ese día, la detección de 
casos no paró, aseguró Rodríguez, lo 
que obligó a realizar un aumento 
del personal para enfrentar el núme-
ro de muestras que llegaban fue ex-
ponencial, dijo, pasaron de un bio-
químico, un tecnólogo médico, un 
paramédico y un técnico de labora-
torio a más de 20, en turnos 24/7 
para enfrentar en el momento más 
álgido de la pandemia las más de 3 
mil muestras que debían analizar.  

Laura Ramos indicó que les llega-
ban “cajas y cajas de plumavit gigan-
tes que llegaban de regiones, Nuble, 
Talca, Los Ángeles y cuando colap-
só el sistema en Santiago, de Metro-
politano Sur y Norte, además de Te-
muco. Todos los que estamos en tur-
no Hanta, como sabíamos hacer 
PCR, tuvimos que volver (de nues-
tras casas) para ayudar a clasificar las 
muestras (...) pasamos cerca de una 
semana y media en que nos daban 
permiso para ir a bañarnos y volvía-
mos porque era mucha la carga”. 

El manejo del Hospital Regional 
fue tal, que el Ministerio de Salud, 
les encargó capacitar a profesiona-
les de centros de salud del país para 
que pudieran realizar la técnica y 
confirmar casos.  

Considerando sólo desde 2020 a 
2024, el centro de salud ha analiza-
do un total de 994 mil 897 muestras 
de Covid-19, de las cuales 127 mil 
824 resultaron positivas.  

La Seremi de Salud, según datos 
de Epidemiología del Ministerio de 
Salud, detalló que en 2020 se produ-
jeron 49 mil 375 casos de Covid-19; 
118 mil 867 en 2021; 327 mil 694 en 
2022; 29 mil 30 en 2023; 9 mil 809 el 
año pasado y durante lo que va co-
rrido de este año se contabilizan 
550. Es decir, desde 2020 a la fecha 
los contagios por Covid-19 totalizan 
535 mil 325.  

 
Trabajo dentro del hospital 

La doctora Leonila Ferreira, jefe 
de la UCI Médica del Hospital Regio-
nal, aseveró que la pandemia fue 
una experiencia extremadamente 
marcadora, “aprendimos a enfren-
tarnos a una situación desconocida, 
a una enfermedad nueva, que se ex-
presaba con alta mortalidad”. 

Indicó que la principal fortaleza 
fue aprender a trabajar en equipo, 

Laura Ramos, bioquímico, encar-
gada de Calidad y Bioseguridad del 
Laboratorio del Regional, recordó 
que la profesional que detectó la 
muestra positiva fue Angélica Gavi-
lán. Le mostró los resultados que 
eran contundentes. “Esperamos a 
las 8.00 horas y empezó a correrse 
la voz en el Laboratorio del hallaz-
go (...) Llegó Iván (Rodríguez) y él 
tuvo que enviar un correo, notifi-
cando al director del Hospital, al 
Servicio de Salud, a todos. Obvia-
mente teníamos contacto directo 
con Epidemiología y entonces fue 
inmediato, llegó la prensa a entre-
vistar a Angélica”. 

Dos horas tuvieron que esperar 
para que, a través de la técnica mo-
lecular, que implica la detección de 
genes del virus, se detectara que la 
muestra era positiva. Luego, según 
explicó, la muestra fue enviada vía 
tierra al ISP en Santiago, que debía 

Análisis Hospital Regional 
 

Año Total de muestras Casos Positivos 

2020 204553 22922 

2021 425269 39912 

2022 328957 60787 

2023 22779 3380 

2024 13339 823
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para que pudiéramos atender”. 
La especialista reconoció que fue 

una experiencia muy dura, que a 
muchos les obligó a estar por largo 
tiempo alejados de sus familias e, in-
cluso, a muchos, que habían dejado 
de hacer turnos, volver a realizarlos 
para asistir a los enfermos que lle-
garon al centro de salud.  

Precisamente, uno de los pacien-
tes que llegó hasta el Regional fue 
Víctor Caamaño, profesor de Edu-
cación Física, perteneciente a la 
Unidad de Prevención y Promoción 
de la Salud del hospital, “Llegué pri-
mero a la sala Covid que tenían en 
el Traumatológico, al otro día me di-
jeron que iban a trasladar a la UCI 
(del Regional). Llamé a mi esposa 
para despedirme le dije que me iban 
a sedar y intubar. Hasta ahí recuer-
do (...) estuve 23 días intubado, re-
caí varias veces la cepa era muy 
agresiva. Estuve a punto que me co-

pues el área clínica se organizó para 
poder manejar lo mejor posible a los 
pacientes. “Lo que se demostró por-
que como hospital, en el sistema 
público, fuimos los que mejores re-
sultados tuvimos de sobrevida de 
Chile”. 

También reconoció al sistema ad-
ministrativo, pues, según dijo, siem-
pre contaron con el apoyo de los di-
rectivos, lo que se demostró en que 
nunca tuvieron déficit de ventilador 
mecánico ni de insumos, a pesar de 
haber llegado a un máximo de 104 
pacientes ventilados.  

“Hubo mucha colaboración de 
muchos especialistas a fines: anes-
tesia, medicina interna, la Universi-
dad de Concepción en esa oportu-
nidad también apoyó con los beca-
dos, logramos asistirlos a todos, en 
los equipos más especializados, pa-
sábamos visitas y determinábamos 
qué pacientes requería un manejo 
más complejo y quién no (...) Todo 
el equipo del hospital estuvo llano 
a dar el máximo de las facilidades 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

nectaran diálisis y al Ecmo. Estuve 
muy grave, tres veces le avisaron a 
mi familia que se preparara porque 
lo más probable es que no pasara la 
noche”. 

Tuvo que pasar por UTI y una 
sala de cuidados especiales para 
que lo dieran de alta, aunque con 30 
kilos menos, en silla de ruedas, ca-
pacidad pulmonar reducida a un 
30%, parálisis en brazo derecho y en 
pierna izquierda.  

Volvió a su casa con hospitaliza-
ción domiciliaria y luego con con-
troles periódicos en el hospital. 

  
La estrategia adoptada 

“A cinco años de los primeros ca-
sos de Covid-19 en Chile y en la Re-
gión la experiencia fue primero, te-
ner una buena organización en la 
Región, estar muy coordinado con 
el Intendente, con el resto de los 
servicios públicos y también una 
muy buena relación con los servi-
cios de salud”, afirmó Héctor Mu-
ñoz, ex seremi de Salud y actual al-
calde de Concepción. 

Reconoció que, si bien lo prime-
ro fue comunicar la situación a la 
población, en un principio la co-
municación de riesgo no fue muy 
efectiva, pero al confirmarse el pri-
mer caso fue la ocasión para comu-
nicar las medidas preventivas. “Al 
principio no fue con mascarillas, 
fue más el distanciamiento, evitar el 
relacionamiento con las personas, 
que fueron medidas que se fueron 
incrementando a lo largo de la pan-
demia y esos primeros fueron el 
aprendizaje”. 

Agregó que luego, la Región co-
menzó a ser muy proactiva con re-
lación con que todos los funciona-
rios de la autoridad sanitaria asu-
mieron un rol preventivo, incluso, 
con funcionarios que realizaron te-
letrabajo. “Se empezó a generar una 
red de comunicación a través de te-
léfono para comenzar a llamar a 
los casos más a sus contactos cer-
canos, que después se transforma-
ron en contactos estrechos y ese 
trabajo se empezó a generar desde 
los primeros meses de la pandemia, 

así que lo primero fue la coordina-
ción, la comunicación de riesgo y la 
buena colaboración que tuvieron 
todos los funcionarios de la autori-
dad sanitaria”, puntualizó. 

 
Panorama actual  

Para el encargado de la sección de 
Microbiología Celular y Molecular 
del Laboratorio Clínico del Hospi-
tal Regional, actualmente, estamos 
mejor preparados para enfrentar 
un pandemia, pues se cuenta con la 
técnica  y una mayor cantidad per-
sonal capacitado para realizar los 
análisis.  

De hecho, aseveró, en 2024 cuan-
do las cifras de contagios de Covid-
19 bajaron, el centro hospitalario 
tomó la determinación, asesorado 
por el ISP, de dejar de hacer el exa-
men de Covid-19 de manera indivi-
dual.  

“Incorporamos el Covid-19 a un 
panel respiratorio comercial, un pa-
nel que contiene 8 virus, y entre 
esos 8 virus está el Covid-19 (...) En 
un momento llegamos a hacer 3 mil 
muestras, después fuimos bajando 
a 2 mil, mil y 500 muestras, hasta 
que llegamos a un momento a 100.  

El virus, aseveró, tiene mayor pre-
sencia en enero y febrero. Lo que 
este año ha dado una positividad 
de 20 ó 30 casos semanas, pero aho-
ra con el panel de virus procesan 
mil que incluyen Influenza A,  In-
fluenza B y Parainfluenza, entre 
otros. Lo que hace más eficiente aún 
el trabajo que realizan materia de vi-
rus respiratorios, que se efectúa en 
turnos 24/7. 

 Además, destacó, el equipo del 
Laboratorio Clínico del Hospital 
Regional, que ahora tiene 12 profe-
sionales, está trabajando en superar 
brechas como la detección de la Tu-
berculosis, virus Hanta, y también 
en la resistencia antimicrobial que 
quedó producto de la pandemia. 

“Todo esto justifica poder contar 
con más recursos disponibles para 
todos estos desafíos”, aseguró. 

El Hospital Regional llegó a 
tener un total de 104 
pacientes conectados a 
ventilador mecánico. 

Durante el peak 
de la pandemia 

el Minsal en la Región desde 
2020 a la fecha un total de 
525 mil 325 personas se han 
contagiado de Covid-19. Este 
año van 550. 

Según cifras 
aportadas por 
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Influenza: proyectan vacunar a más de 870 
mil personas este 2025 en Biobío

que se transmite de persona a perso-
na, a través de gotitas de Pflügge, que 
contienen el virus, y por contacto di-
recto o indirecto con secreciones res-
piratorias en superficies; y entre los 
signos y síntomas destacan la apari-
ción brusca de fiebre, de 38° a 39°C; 
mialgia y dolor de garganta, tos, secre-
ción nasal, dolor de cabeza y síntomas 
oculares, además de postración.

los grupos objetivos, independiente 
de su previsión,  podrán acceder gra-
tuitamente a la vacuna en consulto-
rios, Centros de Salud Familiar y pos-
tas. Este año esperamos superar la 
meta, al igual que el año 2024, don-
de se logró un 88% de cobertura”. 

De acuerdo a lo detallado por las au-
toridades, la influenza corresponde 
a una enfermedad respiratoria aguda, 

FOTO: SEREMI DE SALUD

EN EL CENTRO DE CONCEPCIÓN

En el marco de las obras del pro-
yecto Normalización y Mejoramien-
to de Rutas Peatonales de la ciudad 
de Concepción, se realizó la apertu-
ra al tránsito vehicular del tramo de 
Avenida O’Higgins, comprendido 
entre las calles Orompello y Paica-
ví. La intervención permitió el trán-
sito en el tramo de Avenida 
O”Higgins entre las calles Orompe-
llo y Paicaví. Esto, en el marco de las 
obras del proyecto de Normaliza-
ción y Mejoramiento de Rutas Pea-
tonales del Gran Concepción. 

Al respecto, el delegado presiden-
cial del Biobío, Eduardo Pacheco, in-
dicó que “esta zona se está desarro-
llando este proyecto importante del 
Ministerio de Vivienda, de estos es-
pacios peatonales, y también ob-
viamente el mejoramiento de las 
calles, para dos cosas. Lo primero, 
para la recuperación del centro de 
la ciudad de Concepción, y lo segun-
do también para que efectivamen-
te exista un mejor desplazamiento 
por parte de los peatones, vehículos 
y el transporte público en toda esta 
zona”. 

Por su parte, la seremi de Vivien-
da y Urbanismo, Claudia Toledo, 
afirmó que “pensábamos que iba a 
ser en una pista, pero en realidad 

Abren tramo de Calle O’Higgins en 
Concepción: muestran avance del 53%

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El proyecto cuenta con una inversión de 
más de $1.800 millones.  
Se prevé que la obra sea entregada el 15 
de julio de 2025, con un plazo total de 
400 días corridos, y actualmente 
presenta un avance del 53%.

hubo un esfuerzo por parte de todos 
los que están trabajando acá para 
que esto fuera en dos pistas y tam-
bién dejar las dos aceras habilitadas, 
tanto norte como sur, para que pue-
dan desplazarse de manera cómo-
da los peatones, obviamente”. 

Cabe mencionar que el proyecto 
cuenta con una inversión de más de 
$1.800 millones. Se prevé que la obra 
sea entregada el 15 de julio de 2025, 
con un plazo total de 400 días corri-
dos, y actualmente presenta un 
avance del 53%. 

Por su parte, el alcalde de la Mu-
nicipalidad de Concepción, Héctor 
Muñoz, indicó que “hoy día tene-
mos tres buenas noticias. Primero, 
que se cumplieron los plazos sobre 
la apertura de la calle O”Higgins, 
entre Paicaví y Orompello. Lo se-
gundo, que obviamente vamos a te-
ner un Súper Lunes de mejor mane-
ra, con la habilitación de la calle 
O”Higgins, que es una arteria prin-
cipal de Concepción. Y lo tercero, 
obviamente, cómo quedaron las ru-
tas peatonales en este tramo”. 

 
Detalles del proyecto 

El proyecto incluye la apertura 
de la calzada para el tránsito vehi-
cular en el tramo entre Paicaví y 
Orompello, mientras que, en el cos-
tado sur de la vereda, se habilitará 

una ruta accesible peatonal de 1.20 
metros de ancho, garantizando la 
seguridad y comodidad de los tran-
seúntes. A pesar de los avances, se 
mantendrán las barreras New Jersey 
en las zonas peatonales hasta la fi-
nalización de la obra, debido a los 

destrozos previos sufridos por su 
uso como estacionamientos, lo que 
ha ralentizado la ejecución de los 
trabajos de las vías peatonales.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En el Hospital Las Higueras de Tal-
cahuano el Lanzamiento Regional 
de la Campaña de Vacunación con-
tra la Influenza 2025, que proyecta 
beneficiar a 870 mil 161 personas en 
la Región del Biobío el presente año.   

El jefe de Gabinete (s) de la Seremi 
de Salud, Marcial Martínez, señaló 
que “este año más de 870 mil perso-
nas en la región que pertenezcan a 
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Delegación de Bibliotecas  
UdeC participa en encuentro de 
profesionales del área en Colombia

CASA DE ESTUDIOS PENQUISTA 

Una oportunidad para compartir 
conocimientos y experiencias con 
otras bibliotecas universitarias de 
Latinoamérica fue el propósito del 
viaje que realizó parte del equipo de 
la Dirección de Bibliotecas UdeC al 
segundo encuentro del FOLIO User 
Group Latam, realizado en Bogotá, 
Colombia. 

La instancia tuvo lugar el 13 y 14 
de enero, en la Universidad Jorge 
Tadeo Lozano y la Pontificia Univer-
sidad Javeriana, respectivamente; 
y reunió a profesionales de la bi-
bliotecología de Chile, México, Bra-
sil, Portugal, Estados Unidos y Co-
lombia. Ocasión en la cual las y los 
asistentes compartieron experien-
cias en la implementación de esta 
plataforma que integra la gestión de 
recursos impresos y electrónicos. 

Con respecto a la Institución edu-
cacional, su presencia se centró en 
la presentación “Experiencia de Im-
plementación de Bibframe en Bi-
bliotecas de la Universidad de Con-
cepción”, y la intervención en el pa-
nel “Tendencias de innovación en 
bibliotecas académicas en Latinoa-
mérica y el Caribe: Resultados Tra-
bajo Advisory Board Latam”, junto 
a Claudia Becerra; de la Universidad 
Jorge Tadeo Lozano; y Andrea Arre-
dondo, de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción. 

En ambas instancias la encarga-
da de representar a la Universidad 
fue la Directora de Bibliotecas 
UdeC, Karen Jara Maricic, quien 
también formó parte del panel “FO-
LIO en las bibliotecas: Innovación, 
desafíos y experiencias”, realizado 
en la jornada de cierre. 

En este último día también desta-
có la charla “Linked Data in Libra-
ries”, a cargo de Gloria González de 
Ebsco. 

Díaz Fuentes, Subdirectora de Biblio-
tecas UdeC; Elvis Araneda Beltrán, Jefe 
de la Unidad de Tecnologías de la In-
formación de Bibliotecas UdeC; y Ro-
mina Henríquez, especialista. 

La adopción de FOLIO (The Futu-
re of Libraries Is Open) posee un sig-
nificado especial para Bibliotecas 
UdeC, debido a que la Universidad 
de Concepción fue la primera en La-
tinoamérica en implementar esta pla-
taforma, lo que en los últimos años le 
ha permitido compartir su experien-
cia con múltiples casas de estudio.

FOTO: DIRECCIÓN DE BIBLIOTECAS.

En la instancia, organizada por la plataforma de servicios bibliotecarios EBSCO, se conformó el Grupo 
de Gobernanza que será presidido por Karen Jara Maricic, Directora de Bibliotecas UdeC.

con quien interactuar de manera más 
directa y que represente a la comuni-
dad FOLIO Latinoamérica a nivel in-
ternacional”, aseguró Jara. 

Le acompañarán en la instancia 
Hugo Esquinca, Director de Infraes-
tructura Académica de la Universidad 
Autónoma del Estado de México; An-
drés Felipe Echavarría Ramírez, Di-
rector de la Biblioteca en la Pontificia 
Universidad Javeriana; y María An-
drea Arredondo Avendaño, Directo-
ra del Sistema de Bibliotecas de la 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción. 

Además de la Directora Jara, la de-
legación estuvo compuesta por Paula 
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Liderazgo para los  
desafíos futuros 

Durante la actividad, la Directora 
de Bibliotecas UdeC, Karen Jara Ma-
ricic, fue elegida como Presidenta del 
Grupo de Gobernanza. La instancia 
se creó durante el propio encuentro 
debido a la necesidad de trazar una 
hoja de ruta, tanto para FOLIO como 
las instituciones integrantes. 

“El objetivo principal es crear los li-
neamientos para FOLIO, generar la 
gobernanza, la forma en la que vamos 
a trabajar, junto con determinar cuá-
les son los desafíos futuros y qué es re-
levante para las instituciones latino-
americanas. La idea es un ente válido 

El objetivo principal es crear los lineamientos para FOLIO,  
generar la gobernanza, la forma en la que vamos a trabajar,  

junto con determinar cuáles son los desafíos futuros y qué es  
relevante para las instituciones latinoamericanas.  

Karen Jara Maricic, Directora de Bibliotecas UdeC.“ ”
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INICIATIVA DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Conectadas 360: Trazando Tu 
Hoja de Ruta Hacia la Sostenibilidad 
es el nombre de la nueva edición del 
programa de formación y acompa-
ñamiento dirigido a emprendedoras 
tecnológicas de la Región del Biobío. 
Impulsado por IncubaUdeC, gra-
cias al apoyo de Corfo Biobío, esta 
iniciativa busca fortalecer la compe-
titividad de emprendimientos con 
enfoque de triple impacto: social, 
económico y ambiental. 

Según datos entregados por Cor-
fo, de más de un millón de empresas 
existentes en Chile, sólo el 0,2% ge-
neran, junto con beneficios econó-
micos, beneficios sociales y ambien-
tales. Lo que subraya la urgencia de 
impulsar innovaciones de alto im-
pacto que contribuyan a la susten-
tabilidad, el desarrollo territorial y 
a promover estrategias de género.  

Cerca de 100 emprendedoras han 
sido parte de la iniciativa que este 
2025 ofrece una propuesta renova-
da, centrada en brindar herramien-
tas para diagnosticar, priorizar, de-
finir, diseñar y medir acciones estra-
tégicas clave para impulsar la 
sostenibilidad de los negocios lide-
rados por mujeres.  

Desde IU señalan que a través de 
“Conectadas 360: Trazando tu hoja 
de ruta hacia la sostenibilidad”, po-
drán seguir proporcionando oportu-
nidades de capacitación, mentoría 
y desarrollo profesional para las mu-
jeres de la región, específicamente 
para aquellas que estén interesadas 
en mejorar el impacto que generan 
en la sociedad y el medio ambiente 
con sus productos o servicios. 

La Directora ejecutiva de la pla-
taforma de apoyo al emprendi-
miento tecnológico de la Universi-
dad de Concepción, Beatriz Mi-

IncubaUdeC lanza la 
tercera versión de Conectada 
con foco en el apoyo a 
emprendimientos sostenibles
La iniciativa contará con  módulos de aprendizaje 
especializados con acompañamiento de referentes del 
ecosistema emprendedor, conexiones con inversionistas, 
empresarias y entidades que promueven el desarrollo de 
startups lideradas por mujeres.

llán, enfatiza el compromiso 
institucional. “En IncubaUdeC es-
tamos orgullosos de haber fortale-
cido a las emprendedoras tecnoló-
gicas y brindarles herramientas 
que no sólo impactan sus nego-
cios, sino también su entorno. Aho-
ra nos proyectamos para este 2025 
con la tercera versión de Conecta-
das, enfocada en sostenibilidad. 
Invitamos a más mujeres de las 
tres provincias de la Región del 
Biobío a sumarse y construir un fu-
turo más equitativo y sostenible”. 

Entre los principales beneficios 
de la iniciativa destacan la realiza-
ción módulos de aprendizaje espe-

cializados en cómo integrar el triple 
impacto en la estrategia de negocio, 
acompañamiento de referentes del 
ecosistema emprendedor, conexio-
nes con inversionistas, empresarias 
y entidades que promueven el desa-
rrollo de startups lideradas por mu-
jeres, además de la visibilidad de 
formar parte de la, por segundo año 
consecutivo, mejor plataforma de 
apoyo al emprendimiento en Chile. 

  
Postulaciones abiertas  
hasta el 31 de marzo 

Las emprendedoras interesadas 
en formar parte de esta tercera ge-
neración de Conectadas pueden 

FOTO: INCUBA UDEC

postular hasta el 31 de marzo a tra-
vés de la página web www.incubau-
dec.cl/conectadas-2025   

La convocatoria está dirigida a 
startups y emprendimientos en eta-
pa temprana o con primeras ventas, 
con base en la Región del Biobío, 
que busquen integrar y potenciar 
prácticas sostenibles.  

 
Acerca de IncubaUdeC 

IncubaUdeC es la plataforma de 
apoyo al emprendimiento tecnoló-
gico de la Universidad de Concep-
ción, que fomenta la innovación y el 
desarrollo de startups a nivel nacio-
nal. Con un fuerte compromiso con 
la equidad de género y la sostenibi-
lidad, impulsa programas y herra-
mientas para fortalecer el ecosiste-
ma emprendedor y generar impac-
to en la economía regional y 
nacional. Las dos últimas medicio-
nes anuales de desempeño realiza-
das por Corfo sitúan a IncubaUdeC 
en el primer lugar a nivel nacional. 

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ASEGURARON DIRIGENTES MICROBUSEROS

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

El regreso masivo a clases trae 
consigo una reactivación del siste-
ma de transporte público. Duran-
te marzo, específicamente las pri-
meras dos semanas, la demanda 
de taxibuses aumenta considera-
blemente, lo que obliga a ajustar las 
condiciones operacionales.  

“Entendiendo que va a haber una 
cantidad de flujos o secuencias mu-
cho más, digamos, determinadas 
por las empresas para que puedan 
funcionar amigablemente con el 
sistema (…) Aproximadamente 
debe ser un 20% más de lo que ha-
bitualmente tenemos”, reveló Luis 
Quiroz, presidente de la Alianza 
Gremial del Transporte Público del 
Biobío. 

En esa línea, el dirigente afirmó 
que habrá una mayor dotación de 
buses y conductores, ya que las per-
sonas están volviendo a sus queha-
ceres y también la gran mayoría de 
los conductores del transporte pú-
blico están volviendo a sus labores 
luego de su temporada vacacional.  

En tanto, en el caso de Tomé y de 
las otras líneas en general, respec-
to de los horarios a fortalecer : 
“Cuando regresan todos a clases, 
universitarios, básicos y media, 
consiste en aumentar la frecuencia 
en los horarios punta (…) Eso signi-
fica que se refuerzan los horarios de 
las6 y 7 de la mañana, y de regreso 
a las 18:00 y 19:00 desde Concep-
ción”, añadió Bernardo Montoya, 
Bernardo Montoya, representante 
legal de Transportes Tomé. 

Así, a pesar de los ajustes inter-
nos, los desafíos externos, como el 
colapso de las vías y la infraes-
tructura vial inadecuada, podrían 
afectar el flujo del servicio. Sin 

Transporte público aumentará 
frecuencias en un 20% por vuelta  
a clases en el Gran Concepción
El regreso a clases esta semana incrementa la demanda de taxibuses, lo que llevará a un refuerzo en la 
dotación de vehículos y conductores. A pesar de los ajustes, desde el sector advierten problemas 
externos como la congestión vial y la infraestructura deficiente, que podrían afectar el servicio.

FOTOS : CAROLINA ECHAGUE M.

35 líneas de microbuses son parte del Perímetro 
de Exclusión en la intercomuna.
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embargo, el compromiso de man-
tener la operatividad se mantiene 
firme según lo previsto por los di-
rigentes. 

“Nosotros tenemos que cum-
plir con nuestras frecuencias que 
están establecidas a partir de los 
periodos de marzo y eso lo vamos 
a mantener. En esa parte no tene-
mos dificultad. Yo lo que veo es 
que externamente van a haber 
colapsos de vías. Van a haber in-
fraestructura adecuada”, dijo 
Quiroz. 

 
Problemas externos 

Como bien detalló el presidente 
gremial, las mayores urgencias se 
presentan en las barreras emergen-
tes de problemas externos, como la 
saturación del tráfico o asuntos de 
infraestructura que, todos los años, 
generan situación de saturación y 
estrés general. 

“Se tienen que buscar alternati-
vas distintas porque estamos con 
una infraestructura inadecuada, 
con muchas calles que no están co-
lapsadas, con vehículos particula-
res, los tiempos de espera segura-
mente van a ser mayores en el tras-
lado, no hay ingresos diferidos de 
parte de las universidades ni de los 
colegios”, afirmó Quiroz. 

Normalmente, los problemas ex-
ternos generan dificultades para 
los conductores del transporte pú-
blico. Si se analiza de manera ob-
jetiva, durante los periodos de mar-
zo, las calles están congestiona-
das, pero no debido a los buses, 
sino a los vehículos particulares, 
automóviles y camiones, asegura el 
dirigente. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

los gremios del transporte y la sere-
mi de Transportes para enfocar la 
atención en las principales deman-
das del sector.  

“Conversaremos con el seremi a 
ver qué acciones va a tomar él, por-
que ya ha pasado mucho tiempo sin 
que se tomen acciones para prote-
ger la seguridad, la vida y también 
la labor del conductor. Así que es 
una reunión muy interesante con la 
seremi del trabajo y de transporte, 
Sandra Quintana y Patricio Fierro”, 
destacó José Coronado, vocero re-

gional de la Coordinadora de Con-
ductores del Transporte Público de 
Chile. 

Por último, desde el gremio se 
reafirma el compromiso por man-
tener las frecuencias de servicio es-
tablecidas para los primeros días de 
marzo, sin dificultades, pero antici-
pan que el colapso de las vías es un 
problema externo que impacta di-
rectamente en su operación.

Además, desde el gremio del 
transporte público y dirigentes de 
diferentes líneas se reconoció la fal-
ta de mejoras sustanciales por par-
te de otras instituciones responsa-
bles de la infraestructura vial. Esto 
ha generado una sensación de es-
tancamiento en la resolución de 
problemas históricos, como la con-
gestión de las calles y la falta de 
medidas que alivien los colapsos 
de tráfico. 

En medio de estos desafíos, se 
llevará a cabo una reunión entre 
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INE: pernoctaciones en establecimientos de 
alojamiento turístico de Biobío suben 7,2%

FOTO: CC.

PARA EMPRESAS PROVEEDORAS

En el marco del Plan de Fortale-
cimiento Industrial del Biobío, el 
Gobierno anunció la extensión por 
cuatro meses del subsidio de reten-
ción laboral para las empresas pro-
veedoras afectadas por el cierre de 
Huachipato que ya habían postula-
do en octubre pasado. La medida 
permitiría mantener 437 empleos 
en la Región según se indicó a tra-
vés de un comunicado. 

Al respecto, el seremi de Econo-
mía, Fomento y Turismo del Bio-
bío, Javier Sepúlveda, destacó que 
esta iniciativa es una muestra con-
creta de los avances del Plan de For-
talecimiento Industrial del Biobío. 

“Este plan ha sido diseñado para 
enfrentar los desafíos productivos 
de la Región y esta extensión del 
subsidio es una acción clave dentro 
de su implementación. Seguimos 
fortaleciendo a las empresas loca-
les y protegiendo los empleos para 
asegurar un desarrollo económico 
sostenible”, sostuvo la autoridad 
regional. 

Por su parte, la secretaria ejecu-
tiva del Plan, Carolina Parada, valo-
ró la importancia de esta medida 
dentro de la estrategia de reactiva-
ción económica. “Junto al gremio de 
ex contratistas solicitamos esta me-

Huachipato: extienden subsidio de 
retención laboral por cuatro meses más 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

La medida del Plan de Fortalecimiento 
Industrial del Biobío, permitiría 
mantener 437 empleos en la Región del 
Biobío. Feria Laboral solicitada para 
marzo fue postergada para abril o mayo 
del presente año.

dida en enero y nos alegra que se 
haya resuelto, mientras en paralelo 
avanzamos en soluciones estruc-
turales para la diversificación pro-
ductiva del Biobío”, señaló Parada. 

El Plan de Fortalecimiento In-
dustrial del Biobío ha impulsado 
una serie de medidas para apoyar 
a las empresas afectadas por el 
cierre de Huachipato, incluyendo 
incentivos para la reconversión 
productiva, acceso a financia-
miento y apoyo a nuevos empren-
dimientos en sectores estratégi-
cos versa el documento enviado 
desde el Gobierno. “Con esta ex-
tensión del subsidio, reafirmamos 
que el Plan de Fortalecimiento In-
dustrial del Biobío está funcionan-
do y dando respuestas concretas 
a las necesidades de la región”, se-
ñaló Sepúlveda. 

 
Feria laboral postergada 

Tras la feria laboral exclusiva para 
extrabajadores de Huachipato rea-
lizada precisamente en dependen-
cias de la Compañía en el mes de no-
viembre de 2024, se estuvo a la es-
pera de los resultados concretos en 
cuanto a la contratación de traba-
jadores, lo que recién fue posible 
conocer, aunque de manera no con-
cluyente. Del mismo modo, fue con-
firmado que la feria laboral solicita-

da por la Mesa por la Defensa del 
Empleo y la Industria para el pre-
sente mes fue postergada para abril 
o mayo.   

En este sentido, Sandra Quintana, 
seremi del Trabajo y Previsión So-
cial de Biobío, indicó sobre los resul-
tados de la feria del 6 y 7 noviembre 
que “según antecedentes prelimina-
res que podemos compartir, una de 
las acciones fue hacer un segui-
mientos con contacto directo de al-
rededor de 380 personas (el resto no 
responde sus celulares) en que cer-
ca de un 24% de ellos dijo ser un ex-
trabajador de Huachipato que plan-
tearon que las ofertas no superaron 
las expectativas personales.  Una 

segunda acción fue el seguimiento 
a las empresas participantes (36) 
con una escasa respuesta de las em-
presas, lo que ocurre tradicional-
mente en estas ferias, donde no hay 
datos concluyentes en que estamos 
revisando la data administrativa de 
las cotizaciones previsionales”. 

En línea con lo anterior, la jefa de 
la cartera del Trabajo y Previsión So-
cial en la zona anticipó. a pesar que 
falta información,  que “en general 
hubo 5.124 ruts de participantes en 
la feria, tanto presencial como on-
line de los cuales 4.448 ruts postu-
laron a uno o más puestos de traba-
jo y de estos, 117 ruts consiguieron 
un puesto de trabajo ofertado en la 

feria lo que se pudo constatar res-
pecto de las cotizaciones con no 
son datos concluyentes, porque el 
caudal de empresas que pagó sus 
cotizaciones del mes de diciembre 
se estima en un 10%”. 

En cuanto al aplazamiento de la 
feria laboral que se solicitó para 
marzo, Sandra Quintana dijo que 
“se está planificando la segunda ver-
sión de la feria laboral, no tenemos 
fecha con claridad aún, por lo que 
no debiese darse en el mes marzo, 
sino que posteriormente, entre abril 
y mayo”, concluyó.  

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Las pernoctaciones de pasajeros en establecimien-
tos de alojamiento turístico en la región del Biobío (nú-
mero total de noches que las personas alojaron) lle-
garon a 93.309 en enero de 2025, lo que implicó un alza 
de 7,2% respecto al mismo mes del año anterior.  

Así lo revela la Encuesta Mensual de Alojamiento 
Turístico (EMAT) publicada por la Dirección regional 
del Instituto Nacional de Estadísticas (INE).  

La tasa de ocupación en habitaciones a nivel regio-
nal fue 39,8%, aumentando 0,2 puntos porcentuales 

en doce meses.  
 

Ingreso por habitación disponible 
Los establecimientos de alojamiento turístico ano-

taron un RevPAR (ingreso por habitación disponible, 
por su sigla en inglés) regional de $24.009, aumentan-
do 12,7% en doce meses, mientras que el ADR (tarifa 
promedio diaria, por su sigla en inglés) registrado 
fue de $60.258 en la región, creciendo 12,2% intera-
nualmente. 
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Tras nueve años, Gepe se reencuentra 
con el escenario del festival REC 

 SE PRESENTARÁ EN LA PRIMERA JORNADA DEL EVENTO, EL SÁBADO 15 DE MARZO

El cantautor nacional Gepe volve-
rá a pisar el escenario del REC des-
pués de 9 años. Con una trayectoria 
musical dilatada, Daniel Riveros -su 
verdadero nombre- será parte de la 
décima edición del evento, presen-
tándose el sábado 15 de marzo a las 
19:00 horas en el escenario Vans. 

Su primera participación en el fes-
tival fue en 2016, cuando formó par-
te de los 22 artistas convocados. En 
aquella ocasión, hizo un recorrido 
por su discografía, interpretando can-
ciones de los álbumes “Hungría” 
(2007), “Audiovisión” (2010), “GP” 
(2012) y el más reciente en ese enton-
ces, “Estilo libre” (2015). Su debut en 
el REC representó tanto un reto como 
una oportunidad para conectar con 
una audiencia variada y desconocida. 

“Cuando se trata de festivales, don-
de hay tantos artistas, el público es 
más amplio. La gente viene a mirar, 
sin ser fan necesariamente y ahí está 
el desafío: hacer que la presentación 
sea propia y lograr que quienes no te 
conocen se enganchen. Eso es muy 
bacán”, comentó el artista. 

El sábado 15 de marzo, Gepe no solo 
se presentará por segunda vez en el 
REC, sino que también coincide con fe-
chas significativas en su carrera. Mien-
tras el evento celebra su décima edi-
ción, el artista conmemora 20 años des-
de el lanzamiento de su álbum debut, 
“Gepinto” (2005), y el año pasado cum-
plió dos décadas de trayectoria musical.  

Estos hitos hacen que su participa-
ción en esta edición cobre un signifi-
cado especial. “Me encanta. Creo que 
el REC es un súper festival, solo crece. 
Cada vez aumenta lo llamativo que es, 
inclusive para quienes no vivimos ahí, 
es algo importante que sucede todos 
los marzos”, destacó el cantautor. 

En esta ocasión, Gepe llegará al 
REC con su más reciente álbum, “UN-
DESASTRE”, un trabajo que reafirma 
su versatilidad musical. Se presenta-
rá junto a la banda que lo acompaña 
en el escenario, quienes aportan su 
propio estilo y energía. “Más allá de re-
petir una que otra canción del disco, 
vamos a hacer un show interesante. 
Los chiquillos que tocan conmigo, la 
Claudita, el Miguel, Gonzalo, todos 

Concepción este año. El 7 de junio, a 
las 19:00 horas, Gepe regresará a la 
ciudad con su tour “UNDESASTRE”, 
en un show que se llevará a cabo en 
el Teatro Biobío. En esta instancia, in-
terpretará la nueva versión de ‘La 
cueca del canario’, entre otras sor-
presas.  

“En abril aparecerá la versión delu-
xe del disco, ‘UNDESASTRE’ más 5 
canciones. El show va a coincidir con 
el lanzamiento, tiene features bien 
interesantes, así que contento con 
eso también”, cerró.

FOTO: CC.

El cantautor nacional volverá a la cita después de mucho tiempo, coincidiendo 
con la edición 10 y con sus 20 años de trayectoria musical. Presentará su 
décimo disco de estudio, “UNDESASTRE” y sus mayores éxitos.

hacen su propio show también”, dijo. 
Refiriéndose al listado de cancio-

nes, agregó que “no nos vamos a en-
focar solamente en el último disco, 
sino que tocaremos canciones de va-
rios álbumes, yo diría que de casi to-
dos. Canciones como ‘Hablar de ti’,’In-
vierno’,’Fruta y Té’, ‘Bomba Chaya’, ‘El 
Volcán’, inclusive de ‘Folclor Imagina-
rio’ (disco) también vamos a hacer un 
par. Será un repaso, tenemos harto 
rato, así que haremos una amplia sín-
tesis de todas las discografías”. 

 
Concepción, ciudad musical 

La relación entre el artista nacional 
y Concepción es muy estrecha. Para 

Gepe, el público penquista tiene una 
identidad cultural distinta a la de 
otras regiones, algo que descubrió 
en 2004, cuando aún formaba parte 
de “Taller Dejao”.  

“Siento que Concepción es una ciu-
dad distinta del resto, por lo menos, 
culturalmente y eso hace que sea un 
desafío, la gente tiene otra cultura mu-
sical. De las primeras veces que fui, me 
dio la impresión de que estaba suce-
diendo otra cosa. El público de Conce 
siempre ha sido muy agradecido y lo 
hemos pasado muy bien en diferentes 
etapas de mi carrera”, explicó. 

Su presentación en el REC no será 
la única oportunidad para verlo en 

Damari Saavedra Cifuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“UNDESASTRE” obtuvo el 
octavo lugar en la lista de 
los 50 mejores discos latinos 
de 2024, según la prestigiosa 
revista Rolling Stone.

La edición más reciente de 
“La cueca del canario V.2”, 
reúne más de 70 mil 
reproducciones en la 
plataforma de Spotify y 2 
mil en Youtube.

“Siento que Concepción es 
una ciudad distinta del resto 
culturalmente y eso hace 
que sea un desafío, la gente 
tiene otra cultura musical”. 
Gepe, cantautor nacional.

Cultura& 
Espectáculos
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Orquesta Ciudadana de Concepción 
recibe importante apoyo financiero

FONDO DE LA MÚSICA MINCAP, QUE ASCIENDE A $144 MILLONES

La Orquesta de Cámara Ciuda-
dana de Concepción, dirigida por el 
maestro Leandro Botto, fue seleccio-
nada como una de las beneficiadas 
por el Fondo de la Música “Convoca-
toria Orquestas Profesionales Doc-
tas 2025” del Ministerio de las Cul-
turas, las Artes y el Patrimonio. Este 
importante financiamiento permi-
tirá la realización de su temporada 
2025-2026, la cual contempla un to-
tal de 29 conciertos en distintas lo-
calidades de la Región del Biobío, 
reafirmando el compromiso de la 
orquesta con el acceso a la música 
y el desarrollo cultural de la comu-
nidad. 

La iniciativa tiene como objetivo 
fortalecer la difusión de la música 
docta y consolidar espacios de en-
cuentro entre los artistas y la ciuda-
danía, en el contexto del reconoci-
miento de Concepción como Ciudad 
Creativa de la Música por la Unesco. 
Durante el anuncio del fondo, un 
quinteto de la orquesta conformado 
por Cristian Castillo, Catalina Verga-
ra, Rafael Corzo, Cristóbal Zúñiga y 
Patricio Díaz deleitó a los asistentes 
con una presentación especial. 

El Programa de Apoyo a Orques-
tas Profesionales Doctas está dirigi-
do a elencos con más de cinco años 
de trayectoria y en esta oportunidad, 
le otorgó a la Orquesta Ciudadana 
un monto de $144.999.855 por sus 
ocho años de historia. Además, la 
municipalidad de Concepción com-
plementará esta inversión con un 
aporte del 20% adicional, equiva-
lente a 29 millones de pesos, refor-
zando su compromiso con la cultu-
ra y las artes.  

“Como gobierno hemos hecho un 
esfuerzo por aumentar el presu-
puesto en cultura y parte de ese es-
fuerzo hoy se ve reflejado entregan-
do este financiamiento a la orques-
ta del municipio de Concepción”, 
señaló la seremi de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio del Biobío, Pa-
loma Zúñiga. 

Dentro de esta línea, agregó que 
“estamos felices porque es la única 
orquesta que se ha adjudicado en la 
Región del Biobío, por lo que es un 
hito importante para los vecinos y 
vecinas, pero también para los mú-
sicos”. 

El financiamiento permitirá la 
realización de 29 conciertos distri-
buidos en distintas categorías: nue-
ve conciertos de temporada en el 

La agrupación musical, dirigida por Leandro Botto, fue beneficiada con estos 
recursos, que le permitirán realizar 29 conciertos en su temporada 2025-2026. Este 
financiamiento llevará la música clásica a teatros, comunas y colegios.

generado un público creciente con 
la música clásica, formando nuevas 
audiencias, y eso sin duda es un 
aporte tremendo para nuestra ciu-
dad y para la Región. Además, este 
fondo nos permite colaborar desde 
otra mirada en el programa de Ex-
tensión y Educación que hacemos 
en otras comunas”, concluyó Ma-
nuel Ubilla, director de Marketing y 
Contenidos del Teatro Biobío.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCION.

Teatro Biobío, nueve conciertos de 
extensión regional en comunas 
como Chiguayante, Hualpén, Lota, 
Penco, entre otras, ocho conciertos 
en establecimientos educacionales 
y tres conciertos del ciclo “Música 
para todos” que busca acercar la 
música docta a nuevas audiencias..  

“Vamos a llevar la música a los 
distintos barrios de Concepción, ex-
pandiéndonos hacia los límites de la 
ciudad. En los barrios de Concep-
ción va a tener un énfasis en la crea-
ción de audiencias porque lo vamos 

a llevar justamente donde hay mu-
chos niños y jóvenes para que pue-
dan apreciar y participar de este 
tipo de actividades”, afirmó el di-
rector del elenco, Leandro Botto. 

 
Alianza cultural 

En esta nueva etapa, la Orquesta 
de Cámara Ciudadana de Concep-
ción reafirma su alianza estratégica 
con el Teatro Biobío, espacio que 
recibirá la temporada y fortalecerá 
la relación entre la institución cultu-
ral y el municipio. “Esta orquesta ha 

Damari Saavedra Cifuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl
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COMIENZO DE LA FASE INTERZONAL

El quinteto de Basket UdeC com-
pletó un fin de semana de resulta-
dos contrapuestos en su gira por el 
sur del país. Primero, consiguió una 
ajustada victoria ante ABA Ancud 
(94-90), pero luego sufrió un duro 
traspié frente a Español de Osorno 
(81-61). A pesar de la derrota, el 
conjunto dirigido por Santiago Gó-
mez se mantiene en la primera po-
sición de la Liga Nacional de Bás-
quetbol, con récord de 12-3. 

 
Triunfo agónico y caída 

El pasado fin de semana el Cam-
panil se impuso a ABA Ancud en un 
dramático encuentro donde tuvie-
ron que remontar una desventaja 
que llegó a ser de 24 puntos. La gran 
figura del compromiso fue Sebas-
tián Carrasco, quien alcanzó una 
valoración de 25 puntos para con-
vertirse en el MVP del partido. 

Los dirigidos por Santiago Gó-
mez comenzaron con fuerza, do-
minando los dos primeros cuartos 
con parciales de 30-23 y 28-17. Sin 
embargo, los locales reaccionaron 
en la segunda mitad y estuvieron 
cerca de dar vuelta el marcador con 
un rendimiento superior en los dos 
últimos periodos (19-27 y 13-27). 
Esta victoria fue la tercera del con-
junto auricielo frente a ABA Ancud 
en la presente temporada, consoli-
dando su dominio en la serie entre 
ambos elencos. 

La suerte fue distinta al día si-
guiente. Basket UdeC cayó por 81-
61 ante Español de Osorno en con-
dición de visitante, cortando una 
impresionante racha de siete victo-
rias consecutivas. El equipo local 
dominó desde el salto inicial con 
un contundente 27-14 en el primer 
cuarto, en un trámite que marcó la 
tónica del encuentro. A pesar de los 
intentos por equilibrar las accio-
nes en los siguientes períodos (19-
18, 17-17 y 18-12), no pudieron en-
contrar su mejor versión. 

“Las sensaciones son feas porque 
tuvimos realmente una muy mala 
noche en varios aspectos. Primero 
la energía, nos dominaron en ese as-
pecto, estuvieron jugando con mu-
cho más contacto que nosotros”, 

Basket UdeC buscará defender  
el liderato en la Casa del Deporte

FOTO: JOSE IGNACIO OSMAN.

analizó el entrenador Santiago Gó-
mez tras el partido. 

El técnico también destacó las 
falencias defensivas. “No pudimos 
frenar esos tiros de tres puntos y 
algunos rompimientos que real-
mente nos hicieron mucho daño, y 
combinado que ofensivamente ju-
gamos muy mal también, no en-
contramos punto de contraataque, 
jugamos con más pérdidas que asis-
tencias”, admitió.  

 
Primera fecha interzonal 

El calendario no da respiro para 
el Campanil, que enfrentará una se-
mana intensa con tres partidos con-
secutivos como local. El jueves 6 de 
marzo recibirá a Municipal Puente 
Alto, el sábado 8 se medirá ante Es-
pañol Talca y cerrará la seguidilla el 
domingo 9 frente a Colo Colo. 

Estos compromisos marcarán el 
inicio de la primera fecha interzona 
de la temporada, donde los equipos 
de la zona sur se enfrentarán a los de 
la zona norte, lo que genera nuevos 
desafíos para el líder del torneo. 

“Está bueno ya empezar a cam-
biar los rivales, hace mucho que no 
los enfrentamos y ojalá tener una 
buena racha en casa”, comentó Gó-
mez, quien añadió que “veníamos 
de siete victorias, lo que se cortó 
ahora, así que ojalá volver a encon-
trar nuestro juego. Ahora a descan-
sar bien porque este viaje fue real-
mente exigente, recuperarnos y pre-
pararnos bien para lo que se viene 
con estos tres rivales que hace tiem-
po no jugamos”. 

Ámbar Traimante Aros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El equipo auricielo venció a ABA Ancud, pero cayó ante 
Español de Osorno en su última salida. Ahora se prepara para 
tres desafíos consecutivos como local.

El elenco felino, campeón defensor de la 
Liga Nacional, ya se ubica en el segundo pues-
to de la tabla de posiciones del certamen, y 
considerando que tiene dos juegos menos que 
la UdeC empieza a poner presión al liderato au-

ricielo. 
El Campanil suma 47 puntos, contra 42 de 

Leones, que en caso de ganar sus duelos pen-
dientes puede llegar a 46. Tercero se ubica 
Puente Alto, con 41. 

Leones ya empieza a amenazar al Campanil
FOTO: CARLOS AVALOS.

TABLA DE POSICIONES 
 
POS EQUIPO PTS PJ PG PP 
1 CD UDEC 47 15 12 3 
2 CD LOS LEONES 42 13 12 1 
3 CD M. PUENTE ALTO 41 15 8 7 
4 CD ESPAÑOL OSORNO 40 15 11 4 
5 SPORTIVA ITALIANA 10 14 10 4 
6  PUERTO VARAS BASQUET 40 15 9 6 
7 CD ABA ANCUD 38 15 7 8 
8 CDS COLO COLO 36 14 7 7 
9 CD U. CATÓILICA 33 15 5 10 
10 CD LAS ÁNIMAS 32 15 4 11 
11 CD VALDIVIA 27 15 2 13 
12 CD ESPAÑOL TALCA  27 15 1 14
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MANUEL SUÁREZ

Una dura caída sufrió Deportes 
Concepción ante Antofagasta en 
Calama. Un 1-3 que significó la pri-
mera derrota de Manuel Suárez al 
mando de los morados en torneos 
nacionales -sólo había perdido en su 
debut ante Linares en Copa Chile- 
y que más allá de tratarse de la se-
gunda fecha del certamen, deja 
preocupación sobre todo porque el 
“León” está viviendo su proceso de 
adaptación a la competencia ju-
gando partidos por los puntos, de-
bido a la tardanza en la resolución 
de su caso con Melipilla. 

Tras el duelo, el entrenador mo-
rado hizo el análisis y destacó que 
“fue un partido difícil en el cual me 
parece a mí que Antofagasta fue tre-
mendamente efectivo, práctica-
mente convirtió todas las ocasiones 
que se creó. Y nosotros no tuvimos 
esa jerarquía cuando nos creamos 
chances y no anotamos, nos equivo-
camos. Al final, fue un encuentro 
que lo definió la efectividad de An-
tofagasta”. 

Los “Pumas” anotaron tempra-
no en ambos tiempos. ¿Esto condi-
cionó el trámite? Suárez afirmó que 
“indudablemente. El hecho que dos 
goles fueron muy pronto  les permi-
tió a ellos manejar un poquito me-
jor la forma, y nosotros entre la an-
siedad y las ganas de querer ir fui-
mos quizás un poco imprecisos en 
el tránsito de la pelota y debajo del 
arco también”. 

En 2024, el técnico tuvo un saldo 
de 11 triunfos y tres empates en Se-
gunda División. “Perder es una sen-
sación triste, pero ya lo he dicho 
que ahora nos enfrentamos a riva-
les mucho más fuertes que los del 
año pasado, a entrenadores mucho 
más expertos  también. Todas esas 
cosas son un proceso donde debe-
mos ir avanzando y dándole forma 
al funcionamiento para poder lo-
grarlo”. 

En ese sentido, añadió que “esta-
mos en una categoría superior, mu-
cho más compleja y tenemos que 
aprender de los errores que vaya-
mos cometiendo para ir pudiendo 
ganar (sic) partidos. De igual forma, 
tenemos un equipo súper competi-
tivo, con mucha energía, que corre 
hasta el final, pero hemos tenido 
algunas equivocaciones que con ri-
vales de más jerarquía nos pasan la 
cuenta. Pero independiente de eso, 
confío en el equipo, en los futbolis-
tas que tengo y en el trabajo que es-
tamos haciendo me quedo tranqui-
lo e ilusionado. Esto no me quita las 
ganas de seguir logrando mejoras 
en el funcionamiento”. 

 
“Competimos de igual a igual” 

Joaquín Larrivey marcó el único 
tanto morado en Calama, y ya suma 
dos con la camiseta lila. Al momen-
to de analizar el encuentro, indicó 

“Ahora nos enfrentamos a 
rivales mucho más fuertes”

último momento”. 
Sobre la transición que está vi-

viendo el equipo desde Segunda a 
Primera B, Larrivey aseguró que “es-
tamos compitiendo bien, hay juga-
dores que han estado en Primera, de 
trayectoria, con otros más jóvenes. 
Hay un buen mix. Los que vienen de 
otras categorías inferiores deben 
adaptarse rápido, porque esto no te 
da tregua. No hay tiempo. Creo que 
competimos bien estos dos prime-
ros partidos, no tuvimos los resulta-
dos que queríamos pero soy opti-
mista que van a llegar a partir del 

FOTO: COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCION.

DT de Deportes Concepción aseguró que “estamos en una categoría más 
compleja” tras la derrota contra Antofagasta.

próximo encuentro”. 
De su adaptación al plantel, el 

goleador afirmó que “en lo personal 
me he sentido bien, me acoplé rápi-
do al equipo, estoy aportando des-
de mi experiencia. Me siento como 
si llevara un largo tiempo acá, muy 
feliz de estar con este grupo de ju-
gadores”. 

El próximo desafío del “León” será 
este domingo, a las 12 horas ante Re-
coleta en el Ester Roa.   

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

que “ellos golpearon en los momen-
tos justos, cuando mejor estába-
mos. Cuando nos fuimos 1-1 al des-
canso teníamos la sensación que lo 
podíamos ganar, pero nos volvie-
ron a hacer un gol tempranero. En 
definitiva, fueron más contunden-
tes que nosotros en el área y eso 
hizo que perdiéramos”. 

Más allá del resultado, aseguró 
que “competimos de igual a igual 
con uno de los candidatos a pelear 
arriba. Obviamente hay tristeza por 
haber perdido, pero con la tranqui-
lidad de haberlo dado todo hasta el 

OPINIONES
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Santoral: Elisa

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

13/20 11/26
LOS ÁNGELES

11/30
SANTIAGO

10/27                    
CHILLÁN12/28

RANCAGUA

12/29
TALCA

10/25
ANGOL

10/24
TEMUCO

12/16
P. MONTT

11/26
MIÉRCOLES

13/27
JUEVES

13/24
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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